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潮在谈到城乡建设规划时说：规划是最重要的发展政策，不

懂规划的领导是不合格的领导。规划科学是最大的节约，规

划不好是最大的浪费。现在不少城市高楼越来越多，越来越

散，既不合美的原则，也不合适用原则。这样的城市形象留

给后人，是既要愧对祖先，也要愧对世界的。 笔者认为，江

苏省委书记李源潮所发出的这些感慨，并非杞人忧天，而是

向我们敲响了警钟：我们现在城市的建设与发展，已经陷入

了一个极大的怪圈，仿佛楼房越盖越高才是一个城市发展的

标志，楼房越盖越多才是一个城市欣欣向荣的象征，而由于

楼房的密集造成交通拥挤才算得上是一个城市的繁荣昌盛。

而因楼房过于密集所造成的强风、噪声、光污染、生活垃圾

以及消防难度大等负面影响，有的地方还没有引起足够的重

视。更由于城市人口居住过于密集，也给用电、用气、用水

、用车、出行、上学、就业、医疗、工作等诸多方面带来更

大的压力和矛盾。 造成这些个问题最主要的原因，不仅是我

们对于什么是城市的理解出现误区，同时也还在于我们的城

市规划远远落后于城市的发展。一些城市之所以无序扩张、

布局混乱、重复建设、浪费严重，最主要的原因还是规划不

到位，结果是一栋栋楼房建成后，直接影响了后续城市的发

展，还有的是“临时抱佛脚”，想起什么就干什么，想怎么

干就怎么干，一些城市的规划部门，纸上谈兵，不深入现场

实际，有一些连一个普通老百姓都能够看出来的问题，一些



规划部门就是硬着头皮不改。如某市规划一个高架桥，不仅

在十字路口不设出口下行道，甚至在必须修建人行天桥的地

方，也不修人行天桥。结果周边群众一直反映到市领导那里

去了，才在急忙中修建人行天桥。本来是一个规划设计中的

严重失误，造成了损失，却在为了方便群众等冠冕堂皇的理

由中搪塞过去了。 曾记得国外有一个城市规定在搞小区规划

建设前，必须首先听取居民的意见，经反复几次听取意见后

，予以公示，最后进行开发。这样一来，由于得到了绝大多

数居民的同意，因而也减少了阻力，小区的建设也得以顺利

进行。而我们有不少的地方，却是边规划边建设，甚至边建

设边规划。建设一条马路，经常是修了挖，挖了修，什么时

候能够保持通畅三几年以上，那就是很好的事情了。还有的

农村建设，其规划也是远远地落后于乡村建设，甚至是处于

无序的状态。正像李书记所形容的：由于有些地方允许农户

在承包地上建房，结果是“只见新房子，不见新农村。” 由

此可见，规划科学，是最大的节约；规划不好，就会造成最

大的浪费。因而制定一个城市的规划时，既要立足当前，又

要预见未来，同时还要妥善地保护好原有城市的风貌特征，

不能搞成千篇一律，千人一面，失去了特色。所以，在设计

时，既要给当前的城市发展指明方向，也要给未来城市的发

展留下足够的空间，同时，还应当能够在城市的发展中体现

出自己的特色来。事实上，要做到这一点，其实也不难，关

键是我们的一些城市规划部门要多往外走一走，多出去看一

看，多学学人家的经验，从而避免少走一些弯路。同时，在

规划中也还要坚持开门做规划，实行规划批前公示制、公开

查阅制和听证制，吸引社会公众的广泛参与，使规划更科学



、更合理、更人性化。 当然，规划是最重要的发展政策，不

懂规划的领导是不合格的领导。因此，如何尽快地使自己成

为懂发展、懂规划、懂科学的领导，任重而道远。可见，作

为一个城市的领导者，不仅要懂规划，成为规划和建设方面

的行家里手，同时，更要尊重科学、尊重城市规划与建设发

展的规律。从长远来讲，在城市的规划与发展中，一定要力

戒形式主义、做表面文章、搞政绩工程等与城市规划与发展

相悖的长官意志，重新认识和定位城市的功能，高楼要建，

但布局要合理，体现出城市整体的美感和天际线，再不能走

高楼林立充斥城市，高楼越建越多、越建越挤、越建越乱的

老路，让城市规划与建设步入法制化、制度化、科学化的轨

道，从而有效地防止无知和急功近利式的破坏性建设，不让

眼前的建设成为将来建设的障碍。 事实上，一个设计合理、

功能完备、特色鲜明、适合人居、和谐发展的美好城市，不

仅符合国家的发展战略，也是我们孜孜以求的长远目标。1
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